

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MARON. EN PROVINCIA.
 Imp. de D. J. Fabregues. Remitiendo el importe
 Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-
 de D. N. Fabregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 8 márs. por línea.
 Los no suscritores a 2
 Y las repeticiones a la mitad de precio.
 Los títulos, estados y viñetas, se pagaran por la
 dimension que ocupen.

Noticias Histórico-Críticas

Acerca del origen de la imprenta y su propagacion en España y las Américas.

Resumir en un artículo la voluminosa historia del descubrimiento de la imprenta en Europa y otras regiones, sería trabajo de difícil cumplimiento para nosotros, y más lo sería si pretendiésemos abrir nuevos senderos, que condujesen al lector á un campo de ilustracion desconocido, en asunto tan delicado e importante para la ciencia bibliográfica. Esto nos obligaría á emprender especialísimas y de tenidas tareas, muy agenas hoy á nuestro propósito. Describir ligera y el desenvolvimiento que esta feliz invencion tuvo en España y las Américas, es cuanto nos proponemos hacer. Corre en boca de los hombres ilustrados, como axioma incontestable, que todos los grandes descubrimientos aparecen cuando los reclaman las circunstancias y los exige la necesidad. Si fijamos, pues, nuestra atencion en el estado de los monumentos literarios existentes á mitad del siglo XV, oportunamente se comprenderá, que dicha máxima vino á cumplimentar una verdad, en lo que atañe el referido descubrimiento. Los riquísimos adornos de los códices de aquella época, el delicado gusto con que se escribían, y las pocas obras manuscritas que se copiaban con lentitud, influian sin duda alguna en que estos trabajos se hiciesen á precios excesivos por los copiadores y miniaturistas. El arte de la iluminacion y el caligráfico habian llegado á grande apogeo, especialmente en Francia, Italia y Alemania: pero en cambio las bibliotecas aun menos copiosas, eran patrimonio de las personas mas

acaudaladas, y de aquí que el cultivo de las ciencias se limitase al reducido círculo de determinadas clases de la sociedad.

Leeran entonces los copistas salvar esta dificultad, transcribiendo los libros raros por medio de notas tironianas ó abreviaturas, creyendo así proporcionar cierta instruccion á las personas que contaban con pocos recursos; mas tan ingenioso medio tropezaba por una parte con el escaso saber de los lectores, y por otra, con la escasez de ejemplares que de esta índole podían hacerse. Los clásicos griegos y latinos, los buenos poemas, las obras selectas de legislacion, historia, ciencias y artes, estaban espuestas á desaparecer de los venerandos depósitos en donde se custodiaban desde los tiempos mas remotos. Sorprendió entonces á la Europa culta la admirable y nunca bastante enaltecida *invencion de la imprenta*, que salvando de una ruina mas ó menos próxima las concesiones de los sabios, y perpetuando los monumentos antiguos del saber humano difundió la ciencia por todos los ámbitos del mundo, y fue móvil poderoso para que esta no solo se conservase, si que tambien fuese con progresivo adelanto á iluminar la oscura inteligencia del fanático mago retirado en su palacio y la del rudo vasallo en su cabaña. ¿Quién dudara hoy del portentoso triunfo que alcanzó en medio del oscurantismo de la Edad Media? ¿Quién de su benéfica y civilizadora influencia en las sociedades modernas? Verdad tan incóncusa no deja en suspenso la mente del ser pensador: otra es la idea que llama toda su atencion: ¿cómo pudo permanecer oculto á los ojos de las generaciones pasadas, el mecanismo de dicha produccion material,

que el primer hombre debió entrever al estampar en la tierra las huellas de sus plantas?

Trascurrieron sin embargo dilatados siglos sin que tal invencion se plantease; solo han llegado hasta nosotros como memorias tradicionales, que ya trescientos años antes de Jesucristo usaban los chinos del grabado en tabla, y los egipcios, griegos y romanos, de letras, figuras e inscripciones en relieve, que impresas despues en piedras, ladrillos, monedas, medallas y hasta en la frente de los esclavos, se reproducian exactamente en los lomos de los libros antiguos; de igual manera que los rótulos de las empastaciones actuales. San Gerónimo y Quintiliano recomiendan para los niños que comienzan á leer, el uso de las letras sueltas como medio fácil de combinarlas.

El mismo Ciceron, al criticar «que el mundo fuese obra del acaso,» nos ofrece una revelacion en los siguientes párrafos: «que aquello equivaldria á arrojar por el suelo miles de letras del alfabeto, de las cuales resultasen tales como se escribieran los anales de Enoio.»

Los anillos asignatarios de los romanos y caballeros feudales, vienen tambien á perpetuar que tan sencillo procedimiento fue conocido por los antiguos; pero no así aplicado practicamente hasta época mas reciente.

Es indudable que al verdadero arte tipográfico precedió el de las planchas xilográficas ó sean de madera; así como todos los eruditos convienen en que el origen de la imprenta fueron los naipes, pues ya en 1318 se estampaban por medio de patrones, que dejaban en blanco las figuras. Por lo mismo, antes de aparecer en todo su es-

plendor se fué paulatinamente desenvolviendo en el trascurso de algunos años, como acontece con casi todos los grandes inventos; no se presentó con la prontitud de un meteoro en el horizonte del mundo intelectual.

Continuará.

SECCION DE NOTICIAS.

La *Gaceta* del 5 publica la Real disposicion autorizando al Ayuntamiento de Palma de Mallorca para emitir un empréstito de cien mil escudos destinados á remediar las necesidades ocasionadas por la epidemia.

De *La Correspondencia* del 6:

Un periódico de Sevilla tiene la satisfaccion de anunciar que ha desaparecido por completo la enfermedad estacional de casi todos los pueblos de la provincia donde se habia presentado.

—El dia 3, á las doce de la mañana, salió del puerto de Santander, en dirección á Canarias, la fragata *Almansá*, conduciendo el batallon de cazadores de Tarifa, que como saben ya nuestros lectores, va destinado á aquellas islas, pasando á situacion de provincia las milicias que las guardan.

—Han quedado aprobados por el ministerio de Fomento los planes de carteras provinciales de Avila, islas Baleares, Jaen y Murcia.

—Algunas gentes han dado una interpretacion que no es la autentica á la real orden dejando á la discrecion de los rectores de las universidades lit rarias el ampliar el plazo de matriculas. En nuestro concepto aquella medida iguala así á los alumnos matriculados como á los que no se matriculen hasta el mes de noviembre, de manera que la falta de asistencia de los primeros no les perjudique para ganar el curso, pues de otro modo no sería equitativo el acuerdo.

—Las tropas de la guarnicion de Madrid á quienes se dió orden de estar preparadas para marchar, no saldrán por ahora de esta corte. Esto consiste en que segun las comunicaciones oficiales no hay que temer que se perturbe el orden público, ni en Sevilla como cree *El Pensamiento Español*, ni en ningun otro punto de la Península. Pero si por desgracia el orden llegara á turbarse, pueden estar seguros de que gracias á

las medidas preventivas adoptadas, y que en nada alteran la actual situacion de las fuerzas militares, estas podrían caer sobre el punto amenazado haciendo rápida, enérgica y segura la represion de cualquiera intentona.

—De *La Correspondencia* del 7:

Nosotros seguimos creyendo que mas allá del 20 de este mes no se retardará la convocatoria de nuevas Cortes; pero como se trata de un asunto acordado, convenido y consentido, tampoco nos sorprenderia que el decreto de disolucion se firmase y apareciese antes de la fecha indicada, y cuando ménos lo esperasen los partidos.

—Los despachos oficiales que han llegado ayer de to la España demuestran que no hay temor de que el orden se turbe en ninguna parte, si bien no falta quien desee producir una agitacion ficticia.

—De todos los puntos de la Península últimamente atacados del cólera, recibimos hoy nuevas noticias en extremo satisfactorias. Créese que dentro de pocos dias la epidemia desaparecerá por completo.

—De *Las Noticias* del 7:

El gobernador superior civil de la isla de Cuba participa con fecha 15 de setiembre último, que el orden público continuaba inalterable, y que el estado sanitario no ofrecia variacion alguna importante.

—A la salida del correo de la Habana quedaba disponiéndose para pasar á Puerto Rico el vapor *S. Francisco de Borja* con objeto de tomar á su bordo y conducir á la península el batallon cazadores de Antequera.

—Avisan los periódicos de Cádiz que el dia 20 del actual saldrá de aquel puerto para el de Santa Isabel en Fernando Poo la urca *Marigallante*, conduciendo la correspondencia pública.

lo que se avisa al público para su conocimiento anunciándole, que hasta las diez de la noche del dia anterior á su salida se recibirá la correspondencia para dicho punto.

—Se ha declarado súcio el puerto de Rosas, provincia de Gerona, en vista de su mal estado sanitario y del acuerdo tomado por la junta provincial de sanidad.

—Valencia puede ya considerarse libre del cólera de que por algunos meses ha sido victima la capital y pro-

vincia. Se advierte, sin embargo, que suelen ser invadidos los que en dias aciagos huyeron despavoridos y ahora regresan animados por estas noticias satisfactorias. Con este motivo los periódicos de aquella capital encarecen la conveniencia y suplican si es necesario á los ausentes en obsequio á la salud pública y á la suya particular demoren su regreso todo lo posible.

—En el término de Montalban, (Córdoba) descargó el 27 de setiembre una tormenta que arrojó piedras de cerca de ocho onzas de peso. Los olivares parece que han sufrido bastante.

—Antes de terminar el año se dará la enciclica convocando en Roma para el mes de junio de 1867 á todos los obispos y fieles de la cristiandad anunciando el jubileo universal con motivo del xviii aniversario secular de la muerte de San Pedro.

Así lo dice una carta de París que tenemos á la vista.

—Se habla nuevamente de un atentado contra la vida de Napoleon, urdido en Inglaterra y denunciado por lord Russell al gobierno francés. En Francia se han hecho algunas prisiones.

—Informado el gobierno italiano por el encargado de negocios de Francia de que las tropas francesas van á abandonar algunos puntos de la frontera pontificia, ha enviado inmediatamente instrucciones á los jefes italianos que mandan en la frontera para que mantengan buenas relaciones con las tropas romanas que sustituyen á las francesas.

—Leemos en *El Eco del Comercio* periódico que se publica en Santa Cruz de Tenerife lo siguiente:

«El dia 24 del corriente, á las cinco de la tarde, fondeó en nuestro puerto, procedente de Porsmouth y la Madera, en tres dias (con sus patentes limpias y certificadas por el cónsul de España), la division de vapores de guerra francesa, compuesta del navio de coraza *Magenta*, que conducia á su bordo al contra-almirante baron La Ronciere Le Nourri, y de las fragatas blindadas *Heroine* y *Flande*, que venian con objeto de estar quince dias fondeados en este puerto y quince dias maniobrando entre las aguas de estas islas y las de Madera.

Desde el momento que la sanidad manifestó al almirante que habian di-

chos buques en cuarentena, volvieron á recoger sus patentes sin permitir que se las refrendaran y á la una de la noche del mismo dia zarparon para la mar.

Los buques *Mary Blake*, *Rebecca*, *Lola* y *Varnum H. Hull*, que entraron el 25, vienen á este puerto, los dos primeros á descargar carbon mineral y los otros á tomar víveres y aguada.

MILLON.

Suscripcion á favor de la clase pobre de la ciudad de Palma, que con motivo del cólera morbo sufre los rigores de la miseria.

	Reales. cts.
Suma anterior	2613 33
D. Antonio Pons y Comellas	40
Miguel Floris y Párpas	5
Sres. Arguimbau hermanos	40
D. Rafael Portella Angles	42
Francisco Andreu	4
Francisco Párpas	4
Juan Riu iavets y Hugué	2
L. H.	4

Continúa abierta la suscripcion en la Secretaría del Ayuntamiento, en las tiendas de D. Nicolás Fábregues y D. Domingo Vila y en la redaccion é imprenta de este diario.

Suscripcion abierta con igual motivo por la Comandancia de Marina y que continúa en la Comisaria del mismo ramo.

	Reales cs.
Suma anterior	447
José Tuduri	20
G. Tuduri	50
Francisco Tuduri y Taltavull	20
Gabriel Quebedo (de Villacarlos)	2
José Manent	2

A un millon doscientos cincuenta y un mil ciento cuarenta y cinco reales ascendia el viernes en Barcelona la suscripcion para auxilios generales de aquella ciudad.

Ayer estaba pronta para hacerse á la mar la corbeta *Ferrolana*.

A la misma hora del dia anterior principió ayer á llover pero muy lijeramente, el color pálido del sol anunciaba que seguiria la lluvia.

Dice *La Correspondencia* del 7: Ha sido nombrado catedrático

de matemáticas del instituto Balear, el señor D. Joaquin Botia.

PROVINCIA.

(Del Diario de Palma del 6.)

Ayer noche se desencadenó una tempestad de truenos, relámpagos y aguaceros conforme al pronóstico del célebre astrónomo zaragozano, segun carta que con fecha 25 del pasado dirigió á su correspondiente de Barcelona. Un rayo derribó parte del tejado de la casa de D. Francisco Siquier, en el peso de la lluvia, sin que ocurriese desgracia alguna que sepamos. Con esta gran batalla aérea que se dió anoche, los palmesanos pueden estar de enhorabuena y cantar una completa victoria contra la enfermedad reinante. El aire que se respira es agradable. Nosotros no tenemos medios para producir por medio de pilas de oxígeno electricizado como se ha propuesto en Paris para combatir esta epidemia; pero el cielo, la naturaleza que escude á to lo artificio nos lo proporcionó ayer en abundancia.

(Del Isleño del 5.)

GOBIERNO DE LA PROVINCIA de las Baleares.

Orden público.— El Ilmo señor subsecretario del ministerio de la Gobernacion me dice en telegrama espedito á las ocho y cincuenta minutos de la noche de ayer, lo que copio:

En Zaragoza se ha alterado la tranquilidad con pretexto de la contribucion de consumos.

Las autoridades han reprimido enérgicamente el movimiento, quedando completamente restablecida la tranquilidad á las ocho de la noche.

Se han hecho algunas prisiones y los tribunales actúan sin descanso.

Se publica en este periódico para conocimiento de los habitantes de esta provincia. Palma 4 de octubre de 1865. — El marqués de Casa Pizarro.

Tenemos noticias para creer que hace dias no ha habido ningun caso de cólera en esta capital en las personas que desde el principio de la invasion permanecian en sus casas. Por lo tanto, creemos ha de producir un buen efecto en la salud pública el bando del señor alcalde que publicamos en este número referente á la entrada de las gentes.

Por la alcaldía de esta ciudad se pone en conocimiento de los palmesanos que se ha ofrecido por el Sr. Gobernador de Barcelona una brigada de cuarenta catalanes para asistencia de nuestros coléricos. Recomendamos este ejemplo de abnegacion y desinterés á los muchos empleados y funcionarios de esta capital que han faltado á su puesto de honor en las criticas circunstancias que hemos atravesado.

(Del mismo periódico del 6.)

Siguen siendo victimas de la enfermedad reinante las personas que han entrado sin ninguna de las precauciones que hemos recomendado. De una sola familia

podríamos citar tres individuos que han fallecido en pocos dias. Esto debe servir de ejemplo á los impacientes moradores de las afueras.

(Del mismo periódico del 9.)

Ahora mas que nunca debe cuidarse de que se lleven á cumplido efecto las disposiciones de la autoridad respecto á ventilacion de habitaciones. Ayer se ha dicho que al abrirse una tienda de comestibles, la persona que lo habia efectuado habia caido asfixiada: en esto hay exageracion segun creemos; pero si es cierto que muchas casas de comestibles deben ser bien vigiladas cuando sus dueños se presentan á reanudar sus operaciones comerciales.

Citanse en varios barrios de la ciudad casas de las mencionadas, cuyos vecinos han denunciado el mal olor que se desprende de ellas; y hasta han creido notar señales evidentes de putrefaccion. Todo esto aunque sea exagerado está en lo posible suceda ó haya sucedido, y es necesaria una vigilancia absoluta y que no se tengan contemplaciones respecto á limpieza y ventilacion de viviendas. La salud pública está en ello interesada, y la constancia con que han sobrellevado tantos sinsabores los pocos habitantes de Palma bien merecen una atencion especial en esta parte.

De cada dia va mejorando el estado sanitario de la capital de una manera que no se hubiera creido al conocerse el crecido número de defunciones á que habiamos llegado.

Siguen pero siendo victimas de su temeraria imprudencia muchas de las personas que van entrando sin ninguna precaucion, y es tanto mas dolorosa esta circunstancia, cuando despues de una fatigada peregrinacion en las afueras, de uno ú otro punto, despues de nul penalidades y sustos, vengán á morir en la misma vivienda que abandonaron.

No nos cansaremos pues en insistir sobre con mucha prudencia, con extraordinaria cautela, al querer cambiar de domicilio los que hace cuarenta ó cincuenta dias salieron de Palma.

Durante la noche última se ha dejado sentir un viento extraordinario, que tal vez completará la purificacion de nuestra atmosfera, limpia ya con las lluvias que han caido de algunos dias á esta parte.

LOS AMIGOS DE LOS POBRES.

Tenemos ofrecidos detalles de este centro de beneficencia y aunque breves, por no permitirnoslo el tiempo de que podemos disponer, los daremos hoy así como han llegado hasta nosotros.

El sábado una numerosa comision compuesta de los catalanes residentes en esta pasaron á felicitar á los individuos de este centro, llegados de Barcelona con el vapor *Jaime I*.

Por la tarde se reunieron los Amigos de los pobres en los salones de la sociedad *Amparo* cuyo local ha cedido generosamente al efecto su Junta directiva: la concurrencia fué numerosa, habiendo a-

gino de los presentes ingresado en la asociación, pagando los cuatro reales diarios. Otros en número de 16 hicieron donativos por 134 rs., y 15 ofrecieron sus servicios personales para asistir de día y de noche á los enfermos que necesitan los de la asociación.

Se nombraron seis comisiones que se distribuyeron el casco de la ciudad, correspondiendo cuarenta manzanas á cada una, que recorrerán diariamente las comisiones con el objeto de socorrer las necesidades que se les presenten.

Ayer se reunieron de nuevo y las comisiones dieron cuenta de 77 visitas que fueron socorridas. Ingresaron nuevos socios y 16 personas hicieron donativos por 154 reales, proveyendo nuevamente de los fondos necesarios á las comisiones.

D. Gabriel Sorá médico ofreció por conducto de uno de los amigos, sus servicios gratis, y se acordó reunirse diariamente para dar mayor impulso á los trabajos.

En fin, tanto en la noche del sábado como en la del domingo varios amigos prestaron sus servicios personales quedándose en casa de los enfermos cuyo estado lo requiera.

(Del mismo periódico del 10.)

Continúan los trabajos de los amigos de los pobres; ayer se practicaron 119 visitas domiciliarias, ingresaron tres socios y se recaudaron 132 rs., ofreciéndose por uno de los concurrentes los objetos de escritorio que se necesitasen.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Días.	Baróm. á las 6 m.	Termom. centig.		Higrom. á las 9 m.	Pluvin. en milim.	Serenidad media.	Viento reinante.
		Máx.	Min.				
11	737.2	22.9	17.4	78	5.5	4	SO. fresco.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 7 ms.—Pónese á las 5 h. y 26 ms.
LUNA.—Sale á las 12 h. y 17 ms. de la N.—E pone á las 1 h. y 30 ms. de la T.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza y San Serafín confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la iglesia de San Antonio.

Santo de mañana.

San Daniel mártir y San Eduardo rey y confesor.

ORDEN DE LA PLAZA

del 11 de Octubre de 1865.

Servicio para el 12.

Gefe de día: D. Manuel Labarra y Urretu, comandante del regimiento infantería de América n.º 14.—Parada,

América y Leon.—Hospital y provisiones, América.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Luis Planas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS.

De Palma en 14 horas vapor español Mahonés, de 87 ts., cap. D. Agustín Galens, con 17 trip., 26 pas., vino, arroz y la correspondencia.

De Swinsea bergantin ingles Europa, de 155 ts., cap. Mr. Guillermo Richard, con 8 trip y carbon mineral.

De Aguadilla bergantin esp. Joven Mercad, de 186 ts., cap. D. Pablo Berdegner, con 12 trip., 2 pas., algodón y otros efectos.

De Pernambuco polacra esp.ª Elegancia, de 175 ts., cap. D. Pedro Maristany, con 13 trip y algodón.

De Pollensa laud esp. Santa Ana, de 28 ts., pat. Pablo Alemany, con 4 trip., 1 pas. y carbon.

De Nicolayef barca italiana Clorinda, de 340 ts., cap. G. Avegno, con 13 trip. y lastre.—Despachado para Cork.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Valencia laud esp. Joven Francisco, de 35 ts., cap. D. Vicente Bosch, con 7 trip, cueros y otros efectos.

Para Nantes goleta francesa Debutante, de 92 ts., cap. Mr. Richard, con 6 trip. y varios efectos.

Para Barcelona javeque esp. Esperanza, de 32 ts., pat. Miguel Landino, con 6 trip., 1 pas. y zumaque.

Para Ibiza javeque esp. San Juan, de 33 ts., pat. Lorenzo Salvado, con 7 trip. y lastre.

Para idem laud esp. San Bartolomé, de 19 ts., pat. Manuel Morales, con 4 trip., 1 pas. y habas.

Para idem laud esp. Frasquito, de 18 ts., pat. Juan Guasch, con 4 trip., 4 pas. y salvado.

SALIDAS.

Para Iziza polacra goleta esp. Union, de 59 t., pat. Bernardo Escandell, con 6 trip y lastre.

ANUNCIOS.

CASINO HISPANO.

Se convoca Junta general extraordinaria para el viernes 13 del actual á las 8 de la noche, suplicándose la asistencia, pues deben tratarse asuntos de mucho interés. Mahon 11 octubre de 1865.—P. A. de la J. D.—R. Cursach Srío.

El jueves 19 del corriente de 11 á 12 de la mañana, en la plaza de la Constitución de esta ciudad se rematará en pública subasta, siempre que la postura acomode á su dueño,

una viña de 8,000 cepas de cabida, cosa de una cuartera de terreno, con casa y cisterna, sito en el camino de Malbuga cerca de Sta. Maria.

REDUCCION DE P. ECIOS.

GRAN BARAIO

De obra de Valencia, azulejos de diferentes clases, obra de Sevilla, cristalería de toda calidad, candeleros de varias clases, baulitos para señoras y otros géneros diferentes.

El despacho en casa el TIO PERICO, calle San Roque número 11.

Se desea vender un par de cuarteras de tierra situada en Biniatop, en la cual hay casa, viña, higueral, boyera y pajar.

Informará el Hr. Juan Villalonga.

Desde las dos en adelante, cada tarde se hallará en la Esplanada de esta ciudad un coche para el servicio de las carreteras de San Clemente y San Luis.

Igualmente y para el servicio de la de Ciudadela y demás poblaciones se encontrarán coches con tres caballos en la calle del Castillo n.º 184

EN VENTA.

Lo está la casa n.º 22 de la calle de Gracia.

Informará D. Nicolás Orfila.

Esta semana debe llegar á este puerto procedente del de Ciudadela el pailebot español Joven africano (a. barinada nova), capitán D. Bartolomé Maspoch, y saldrá para Argel á la mayor brevedad posible.

Admite cargo y pasajeros, y le despacha el mismo capitán.

VAPOR MENORCA.

Saldrá para Alcudia y Barcelona al mando del cap. D. A. Victory, el domingo próximo á las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros y se despacha en la calle de la Infanta, número 26.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 21.